

## ХРОНИКА

УДК 930.1

### V МЕЖДУНАРОДНЫЙ БОЛГАРСКИЙ ФОРУМ «ПОЛИТИЧЕСКОЕ И ЭТНОКУЛЬТУРНОЕ ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ ГО- СУДАРСТВ И НАРОДОВ В ПОСТЗОЛОТООРДЫНСКОМ ПРО- СТРАНСТВЕ (XV–XVI вв.)»

*И.М. Миргалеев*

*(Институт истории им. Ш. Марджани  
Академии наук Республики Татарстан)*

В статье приводится краткий отчет о работе V Международного Болгарского форума «Политическое и этнокультурное взаимодействие государств и народов в постзолотоордынском пространстве (XV–XVI вв.)», который прошел 6–11 ноября 2013 года в Крыму в городе Ялта.

**Ключевые слова:** Болгарский форум, постзолотоордынское пространство, Крым, Ялта.

6–11 ноября 2013 года в Крыму, в г. Ялте под патронатом Государственного советника Республики Татарстан М.Ш. Шаймиева прошел очередной, пятый Международный Болгарский форум. Организаторами форума выступили Институт истории им. Ш. Марджани Академии наук Республики Татарстан и Крымский филиал Института археологии Национальной академии наук Украины. Хотя форум и называется «болгарским», однако тематика этой конференции была чисто «ордынская», посвященная позднезолотоордынскому времени: «Политическое и этнокультурное взаимодействие государств и народов в постзолотоордынском пространстве (XV–XVI вв.)».

В работе форума приняли участие многие известные специалисты, прошли бурные дискуссии. Наибольший интерес вызвали следующие доклады:

Крадин Николай Николаевич (Владивосток, Россия). Средневековые государства степной Евразии: общее и особенное.

Трепавлов Вадим Венцерович (Москва, Россия). Институт беклербекства в социально-политической структуре татарских ханств.

Владимиров Георги (София, Болгария). Серьги в виде знака вопроса из Дунайской Болгарии (XIII–XIV вв.). Происхождение и ареал распространения.

Беляков Андрей Васильевич (Рязань, Россия). Тюрко-татарское население в структуре русского государства.

Моисеев Максим Владимирович (Москва, Россия). Ногайско-русские отношения в XV–XVI вв.

Сорочан Сергей Борисович (Харьков, Украина). «Народы неведомые». Татары в Крыму в XIII в.

Черкас Борис Владимирович (Киев, Украина). Крым и Надднепрянина в контексте борьбы в Крымском ханстве в XV– первой трети XVI вв.

Русев Николай Дмитриевич (Кишинев, Молдова). Татары в молдавских грамотах XV века.

Измайлов Искандер Лерунович (Казань, Россия). Этнокультурное взаимодействие населения Казанского ханства и сопредельных территорий.

Рахимзянов Булат Раимович (Казань, Россия). Ранняя история Касимовского ханства: проблемы возникновения.

Миргалеев Ильнур Мидхатович (Казань, Россия). Чингиз-наме Утемиша-хаджи как источник по истории тюрко-татарских государств.

Матвеев Андрей Викторович, Татауров Сергей Филиппович (Томск, Россия). История Сибирского ханства: хронология и картография.

Маслюженко Денис Николаевич, Рябинина Елена Алексеевна (Курган, Россия). Московское государство и Тюменский/Сибирский Юрты: основные этапы внешнеполитических отношений.

Брехуненко Виктор Анатольевич (Киев, Украина). Казацко-крымские военно-политические союзы конца XVI – середины XVII века как форма взаимодействия и взаимопроникновения на Степном фронтире.

**Сведения об авторе:** Ильнур Мидхатович Миргалеев – руководитель Центра исследований истории Золотой Орды им. М.А. Усманова Института истории им. Ш. Марджани АН РТ, кандидат исторических наук (420014, Кремль, подъезд 5, Казань, Российская Федерация); dilnur1976@mail.ru

---

**Vth INTERNATIONAL BULGARIAN FORUM  
«POLITICAL AND ETHNO-CULTURAL INTERACTION BETWEEN  
STATES AND PEOPLES IN THE POST-GOLDEN HORDE SPACE  
(15th–16th CENTURIES)»**

*I.M. Mirgaleev*

*(Sh.Marjani Institute of History, Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan)*

This article contains a short report on the Vth International Bulgarian Forum under the name of “Political and Ethno-Cultural Interaction between States and Peoples in the Post-Golden Horde Space (15th–16th centuries)”. The forum was held in the city of Yalta (the Crimea) at the 6th–11th of November in 2013. Coordinators of the forum were Shigabutdin Marjani Institute of History of Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan and the Crimean branch of Archaeology Institute of National academy of Sciences of the Ukraine. The Forum was attended by many well-known experts, whose reports have caused heated debate. The greatest interest was aroused by the following reports:

Kradin Nicolay (Vladivostok, Russia). Medieval States of Eurasian Steppes: general and special; Trepavlov Vadim (Moscow, Russia). Institute of Beklyaribekship in the Socio-Political Structure of the Tatar Khanates; Vladimirov Georgi (Sofia, Bulgaria). Earrings in the Form of a Question Mark from Danubian Bulgaria (13th–14th centuries). Origin and area of distribution; Cherkas Boris (Kiev, Ukraine). Crimea and the Middle Dnieper Region in the Context of the Struggle in the Crimean Khanate in the 15th – the first third of the 16th centuries; Rusev Nikolay (Kishinev, Moldova). Tatars in Moldovan Charters of the 15th century; Izmailov Iskander (Kazan, Russia). Ethnocultural Interaction of the Kazan Khanate Population with Adjacent Territories; Inur Mirgaleev (Kazan, Russia). "Chingiz-name" of Utemish-Hadji as a Source for the History of the Turko-Tatar States; Matveev Andrey, Tataurov Sergey (Tomsk, Russia). History of Siberian Khanate: chronology and cartography; Brehunenko Viktor (Kiev, Ukraine). Kazak-Crimean Military-Political Alliances of the end of the 16th – middle of the 17th century.

**Keywords:** Bulgarian Forum, Post-Golden Horde space, the Crimea, Yalta.

**About the author:** Il'nur Midkhatovich Mirgaleev – Head of the Usmanov Center for Research on the Golden Horde History, Sh.Marjani Institute of History, Academy of Sciences of the Republic of Tatarstan, Kandidat nauk (scientific degree) in historical studies (420014, Kremlin, entrance 5, Kazan, Russian Federation); [dilnur1976@mail.ru](mailto:dilnur1976@mail.ru)